

Biografía de Helmut Siemens²

Rainer Siemens • CEMTA •

rainer_siemens@yahoo.com

Resumen

Este artículo presenta una reseña biográfica del teólogo paraguayo Helmut Siemens (1957-2022). Con este propósito, el artículo muestra cómo Helmut Siemens nació en circunstancias humildes, pero con la ayuda de sus padres y el apoyo de su esposa, logró alcanzar un doctorado en teología. También ocupó cargos de liderazgo en varias iglesias, el Seminario menonita CEMTA, la Facultad de Teología de la UEP y otras instituciones. El artículo también destaca cómo Helmut Siemens llegó a aceptar parcialmente el método histórico-crítico en el estudio de la Biblia, pero su camino teológico tomó otra dirección, convirtiéndose en un defensor de la autoridad y veracidad de la Biblia. Gracias a su formación académica y perspectiva teológica, Helmut Siemens ejerció la docencia teológica durante casi 30 años, formando así a varias generaciones de estudiantes de varios países. Esta reseña biográfica no se limita únicamente a los logros de Helmut Siemens, ya que también menciona aspectos de su vida privada, sus pasatiempos y sus luchas espirituales.

Palabras claves: Helmut Siemens, biografía

² Para la edición y corrección de este artículo el autor utilizó la aplicación ChatGPT.

Abstract

This article presents a biographical review of the Paraguayan theologian Helmut Siemens (1957-2022). The article relays the humble circumstances surrounding the early life of Helmut Siemens and highlights the manner in which he, with the help of his parents and the support of his wife, overcame these circumstances to obtain a doctorate in theology. He held leadership positions in several churches, the Mennonite seminary CEMTA, the Faculty of Theology at the UEP, and other institutions. The article highlights Helmut Siemens' partial acceptance of the historical-critical method of biblical interpretation; however, his theological journey led him in a different direction, making him an advocate for the authority and truthfulness of the Bible. Thanks to his academic background and theological perspective, Helmut Siemens taught theology for nearly 30 years, thus shaping several generations of students from a variety of countries. This biographical review is not limited solely to Helmut Siemens' vocational achievements, as it also touches upon aspects of his private life, hobbies, and spiritual struggles.

Key words: Helmut Siemens, biography

Introducción

Helmut Siemens Siebert fue un amante de su familia, un apasionado de la teología académica, un maestro que buscaba el éxito de sus estudiantes y un fanático del club Olimpia. Su mayor contribución en la vida consistió en su dedicación al CEMTA, la Facultad de Teología de la UEP y la defensa de la autoridad e inerrancia bíblica. A sus 65 años, aún tenía muchas

ideas y varios proyectos pendientes que esperaba realizar durante su jubilación. Lamentablemente, falleció el 1 de noviembre de 2022 debido a complicaciones causadas por una extensa cirugía cardíaca. Esta reseña biográfica tiene como objetivo que los familiares, colegas, amigos y estudiantes de Helmut Siemens conmemoren el legado de su vida.

1. Los años formativos de Helmut Siemens

Helmut Siemens Siebert nació el 23 de mayo de 1957 en la Colonia Friesland (Departamento de San Pedro, Paraguay), como el primero de seis hijos de Johann y Anna Siemens. Durante la infancia de Helmut, la familia Siemens pertenecía a las familias humildes de la Colonia Friesland. Así, por ejemplo, Helmut y sus hermanos tenían que caminar a pie hasta la escuela primaria. Con el paso del tiempo, Helmut iba a la escuela secundaria, asistía a eventos de la iglesia y se encontraba con sus amigos a caballo. A pesar de las dificultades económicas, Johann y Anna se esforzaban por brindar todo lo necesario para su creciente familia.

La vida diaria en la familia Siemens no era fácil y estaba centrada en el trabajo. El padre, Johann, era carpintero y constructor, colaborando en la construcción de numerosas casas y edificios en la Colonia Friesland. La madre, Anna, se dedicaba a las labores del hogar como ama de casa. Los seis hijos nacidos muy de seguido requerían toda su dedicación y energía. Debido a los escasos recursos de la familia, Johann y sus hijos también se dedicaron a la agricultura, la cría de ganado y el ordeño de vacas.

Durante su infancia y adolescencia, Helmut aprendió la fe cristiana de sus padres. La familia Siemens tenía la costumbre de leer devocionales diarios, memorizar oraciones y asistir fielmente a los cultos dominicales. Sin embargo, fue en años posteriores, durante sus estudios en Filadelfia, Chaco paraguayo, cuando experimentó una fe genuina. A los 18 años, Helmut recibió el bautismo de fe en la Iglesia Menonita de Filadelfia.

Entre las mayores influencias durante sus años formativos estuvo su padre, Johann. Especialmente su dedicación al trabajo y su honestidad fueron ejemplares, por lo que se convirtieron en hábitos de Helmut. Además de su padre, sus abuelos paternos, vecinos de los Siemens en la aldea, le brindaron un cálido afecto emocional.

Helmut recibió su llamado para ser predicador durante sus años de estudio en Filadelfia, en un evento con el evangelista Albert Ziegler. Durante esa reunión, el pastor Ziegler hizo un llamado al ministerio y, en ese momento, Helmut se dio cuenta de que estaba parado, respondiendo afirmativamente a ese llamado. Posteriormente, esta decisión fue confirmada por la Iglesia Menonita de Friesland.

Helmut Siemens contrajo matrimonio con Waltraud Dück el 7 de enero de 1984. Como versículo para su boda, eligieron el Salmo 37:5: “Encomienda al Señor tu camino; confía en él, y él actuará.” Este versículo fue nuevamente reafirmado en su vigésimo quinto aniversario de bodas en 2009. Lamentablemente Helmut y Waltraud no llegaron a celebrar su aniversario número 39 debido al fallecimiento prematuro de

Helmut. Tuvieron un hijo, Frederik Rainer Siemens Dück, nacido el 20 de noviembre de 1984. Waltraud, Rainer, su nuera Renate y sus nietos Thiago y Tania siguen profundamente afectados por la pérdida de su esposo, padre, suegro y abuelo.

2. Educación y formación académica

Desde temprana edad, Helmut Siemens demostró ser un estudiante inteligente. Completó sus estudios primarios hasta el sexto grado en la Colonia Friesland. Sin embargo, debido a que la Colonia Friesland solo ofrecía una educación secundaria hasta el noveno grado, tuvo que trasladarse a Filadelfia para completar sus estudios secundarios. A la edad de 15 años, en el inicio de 1973, sus padres Johann y Anna le permitieron con un gran sacrificio económico seguir sus estudios Filadelfia. Allí finalizó sus estudios secundarios en el año 1975. Posteriormente, Helmut se matriculó en el Instituto de Formación Docente de Filadelfia, obteniendo el título de “maestro de escuela primaria” en 1977.

Después de también recibir su llamado oficial como predicador para la Iglesia Menonita de Friesland, Helmut se dio cuenta de la necesidad de una formación teológica adecuada. Por esta razón, decidió estudiar en el CEMTA entre los años 1981 y 1984. Sin embargo, debido a sus crecientes responsabilidades en la escuela de Friesland y su liderazgo en diversas áreas de la iglesia, como predicador, pastor de jóvenes y pastor adjunto, tanto él como su esposa Waltraud sintieron la necesidad de buscar estudios académicos adicionales. En el año 1990, Helmut se matriculó en el Seminario

Bautista de Buenos Aires con el objetivo de profundizar sus conocimientos teológicos. Lamentablemente, en aquellos años, el nivel académico del Seminario Bautista resultó insuficiente para sus expectativas.

Luego, Helmut y Waltraud buscaron otras opciones para su formación teológica. En esta ocasión, decidieron estudiar en la FTA (hoy conocida como “FTH” – “Giessen School of Theology”) en Giessen, Alemania, entre los años 1994 y 1996. En tierras alemanas, Helmut recibió una formación teológica más rigurosa y enriquecedora, lo que le permitió establecer bases sólidas para su teología y obtener el título de maestría en teología.

Después de su tiempo en Alemania, Helmut se desempeñó como docente, director académico y director general del CEMTA. Pero su vida laboral seguía acompañada por un permanente anhelo intelectual. Inicialmente, comenzó sus estudios doctorales en la Universidad de Sudáfrica, pero debido a diversas circunstancias laborales y personales, no pudo completar ese programa. Sin embargo, en el año 2004, Helmut decidió retomar sus estudios doctorales, esta vez en el Seminario SETECA de Guatemala. Con dedicación y perseverancia, finalmente logró defender su tesis doctoral en el año 2010. Este logro académico representó un hito importante en la vida de Helmut, y demostró su compromiso con la búsqueda del conocimiento y su dedicación al estudio teológico.

3. La carrera profesional y las contribuciones de Helmut Siemens

Entre los años 1978 y 1981, Helmut trabajó como docente de primaria en el Colegio Friesland. En 1984, durante su último año de estudios en el CEMTA, y en 1985, Helmut y Waltraud se convirtieron en los pastores fundadores de la Iglesia Menonita de San Lorenzo, ubicada cerca del CEMTA. A pesar de su trabajo pastoral en San Lorenzo, Helmut recibió su ordenación como predicador, junto con su esposa Waltraud, recién a principios de 1985 en la Iglesia Menonita de Friesland.

En los años posteriores a su trabajo pastoral en San Lorenzo, de 1986 a 1989, Helmut se desempeñó como profesor y durante tres años como director del Colegio Friesland. Además, y como ya se mencionó, él asumió varias funciones en el liderazgo de la Iglesia Menonita de Friesland.

Después de completar sus estudios en Buenos Aires, Helmut ejerció la docencia en el CEMTA durante tres años, de 1991 a 1993. A su regreso de Alemania, retomó su labor como profesor en el CEMTA, pero ahora asumiendo mayores responsabilidades en la institución. Durante muchos años, ocupó el cargo de director académico en el área de teología del CEMTA. Entre los años 2007 y 2008, así como de 2012 a 2020, Helmut también desempeñó el papel de director general del CEMTA. Su estilo de liderazgo se caracterizó por su capacidad de iniciativa y espontaneidad. Generó numerosos proyectos a partir de su abundancia de ideas y visiones. Dedicó mucha energía a mejorar el cuerpo docente de todo el CEMTA. Además, estuvo

involucrado en varios proyectos de construcción y trabajó para aumentar la visibilidad del CEMTA a nivel nacional. Entre los muchos proyectos que impulsó, se destacan el establecimiento del Departamento de Apologética y la implementación del programa de discipulado “10 veces mejores”. También renovó decididamente la administración y el cuerpo docente de la Facultad de Música.

Dentro del contexto de la UEP (Universidad Evangélica del Paraguay), Helmut desempeñó el cargo de Decano de la Facultad de Teología a partir de 2015. Además, asumió como Decano de la Facultad de Música en 2019. A partir de agosto de 2020, también se convirtió en miembro de la Junta Directiva de la UEP. Una de sus principales preocupaciones fue el bajo nivel académico de varias sedes y facultades de la UEP. Reconoció la necesidad de invertir en la formación académica de todo el cuerpo docente de la universidad, demostrando así su interés en que todas las iglesias más allá del contexto menonita cuenten con profesionales, siervos de Cristo, de calidad. Helmut también observó que algunas ramas de estudio dentro de la UEP estaban sujetas a cosmovisiones humanistas y seculares. Esto lo llevó a creer firmemente que una cosmovisión cristiana coherente debía sustentar todas las facultades de la UEP. Él estaba convencido de que solo a través de estas reformas la UEP podría convertirse en una verdadera alternativa “evangélica” dentro del ámbito universitario nacional. Estas reformas necesarias en la UEP ahora son responsabilidad de su dirección actual.

Durante su extensa trayectoria en el CEMTA, Helmut desempeñó diversos cargos de liderazgo en la

Iglesia Menonita Concordia. Además de sus responsabilidades académicas, también se destacó por sus prédicas, charlas y cursos que impactaron la vida de innumerables personas en Paraguay y varios países. Así, por ejemplo, Helmut y Waltraud desarrollaron una relación especial con la Iglesia Evangélica de Allendorf (Greifenstein, Alemania) durante sus estudios (1994-1996) y su año sabático en Alemania (2009-2010). La comunidad de Allendorf actuó como puente entre el CEMTA y la FTH en Giessen, acogiendo a estudiantes de Paraguay y brindándoles apoyo en sus estudios teológicos. Además, miembros de Allendorf también financiaron varias becas para estudiantes del CEMTA.

Uno de los momentos destacados en los últimos años de su carrera fue su participación en la fundación de la Facultad de Teología Steinreich en México. Durante el año 2021, Helmut y Waltraud residieron en el campus de Steinreich. En ese tiempo, Helmut impartió clases en la escuela de discipulado y durante el primer semestre de la facultad. Waltraud aportó sus conocimientos al fortalecimiento de la biblioteca. Por su profundo amor hacia los menonitas de México, Helmut se había comprometido a regresar al país por un periodo de tres meses a partir de enero de 2023. Una vez más, desempeñaría el rol de instructor en la escuela de discipulado, además de continuar impartiendo clases en línea en la Facultad de Teología Steinreich.

Los mayores logros profesionales de Helmut Siemens no se pueden medir únicamente en términos de puestos, títulos o publicaciones académicas (las cuales serán presentadas en el artículo “El legado teológico-académico de Helmut Siemens”), sino en el

compromiso y la dedicación que mostró en la defensa de la autoridad y veracidad absoluta de la Biblia. A lo largo de sus enseñanzas teológicas, investigaciones y publicaciones, su objetivo principal fue afirmar la importancia y la centralidad de la Palabra de Dios.

Durante sus estudios en Buenos Aires, Helmut comenzó a desarrollar una perspectiva histórico-crítica de la Biblia bajo la influencia de sus profesores. Sin embargo, su esposa Waltraud, preocupada por esta orientación, le facilitó la revista “Fundamentum”, que presentaba una teología conservadora de alto nivel académico como una alternativa al enfoque histórico-crítico. Fue a través de esta experiencia que Helmut se dio cuenta de que se había alejado de su compromiso con la autoridad de la Biblia. A partir de entonces, su evolución teológica experimentó un cambio significativo y se comprometió firmemente con la defensa de la inerrancia bíblica y la apologética cristiana. Helmut comprendió que el enfoque histórico-crítico, basado en el antisobrenaturalismo y el historicismo, conducía a una interpretación “atea” de la Biblia y, en última instancia, a la deconstrucción de las Escrituras y una relativización de su autoridad. Sus convicciones acerca de la Biblia moldearon su enseñanza, sus investigaciones y sus esfuerzos en la apologética cristiana.

Otro de los logros más destacados en la carrera de Helmut Siemens fue su extensa trayectoria como docente teológico, abarcando casi 30 años. Durante ese tiempo, tuvo la oportunidad de formar a numerosas generaciones de estudiantes con su perspectiva conservadora de la Biblia. Su dedicación y compromiso

en la educación teológica fueron reconocidos en 2019 por la Asociación Evangélica de Educación Teológica de América Latina (AETAL), que lo honró como la “Personalidad Teológica 2019”.

La labor docente de Helmut trascendió las aulas, ya que se involucró personalmente con sus estudiantes, brindándoles apoyo tanto académico como espiritual. Se preocupó por buscar becas y facilitar oportunidades para que pudieran continuar sus estudios de posgrado. Su enfoque se basó en el versículo lema de su trabajo, que se encuentra en 2 Timoteo 2:2: “Lo que has oído de mí ante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros.” Este apoyo de líderes jóvenes no se limitaba a los hombres. Un aspecto poco conocido de la carrera de Helmut fue su creciente apoyo a la educación teológica y al ministerio activo de las mujeres. Al comienzo de su trayectoria teológica, él favorecía el modelo ministerial centrado en el liderazgo masculino. Aunque nunca abandonó la convicción de que el liderazgo principal en la iglesia debía ser ejercido por hombres, mostró un interés en involucrar a las mujeres en otras áreas ministeriales e incluso apoyaba que ellas predicaran.

Aunque Helmut se acercaba a su jubilación, su espontaneidad y abundancia de ideas no cesaban. Él quería dedicarse a la investigación, la traducción de libros y el apoyo a instituciones teológicas. En sus últimos años, Helmut se dio cuenta cada vez más de la importancia de recuperar la teología anabautista dentro de las Iglesias Menonitas en Paraguay (COPAIMPY, CONEMPAR). Veía la necesidad de volver a los fundamentos teológicos de la tradición anabautista y

aplicarlos en el contexto paraguayo y latinoamericano. Durante sus estudios en Buenos Aires, había descubierto la importancia de la religiosidad popular latinoamericana y su relevancia para la teología en América Latina. Él quería estudiar en su tesis doctoral en la Universidad de Sudáfrica la religiosidad popular y la veneración del Virgen María en América Latina³. Sus clases, lecturas e investigaciones durante los estudios doctorales en Guatemala confirmaron su convicción de que la enseñanza teológica en América Latina a menudo pasaba por alto las necesidades y realidades locales, al presuponer categorías europeas. También en su tesis doctoral, hizo un llamado a una mayor contextualización en la educación teológica⁴. Helmut deseaba una mayor inculturación del mensaje bíblico al contexto paraguayo y latinoamericano. Sin embargo, el tiempo de Helmut abruptamente llegó a su fin. Ahora, son aquellos que continúan su legado en el CEMTA y la Facultad de Teología de la UEP quienes tienen el deber de desarrollar una teología genuinamente anabautista en el contexto de América Latina.

³ Este sueño de Helmut se cumplió mediante el trabajo doctoral de su hijo, quien investigó la mariología católica y la veneración mariana en América Latina. Helmut acompañó con mucho interés la redacción de este trabajo doctoral. Lamentablemente, su muerte prematura no le permitió la lectura de la investigación finalizada.

⁴ Para esto véase el artículo “El legado teológico-académico de Helmut Siemens” escrito por Rainer Siemens.

4. Personas decisivas en la carrera profesional de Helmut Siemens

Esta carrera profesional de Helmut dependía de personas decisivas. En las dedicatorias de su tesis del CEMTA de 1984 y de la edición española de su tesis de maestría de 2012, Helmut menciona a sus padres Johann y Anna, así como a su esposa Waltraud. Aunque sus padres tenían una educación primaria básica y provenían de un origen humilde, tuvieron la visión de que su hijo necesitaba una educación superior para lograr una vida diferente. Helmut siempre les agradeció esta visión de futuro.

Pero su tesis doctoral de 2010, Helmut únicamente dedicó a su esposa Waltraud. Es evidente que el apoyo y acompañamiento de Waltraud fueron fundamentales en la exitosa carrera profesional de Helmut. A lo largo de su trayectoria, Waltraud desplegó una valiosa labor como directora de la Biblioteca del CEMTA, lo que sin duda contribuyó al desarrollo y fortalecimiento de la institución. Además, en Alemania, asumió la carga principal del sustento económico de la familia para respaldar los estudios de Helmut y permitir su crecimiento profesional. El papel de Waltraud no se limitó solo a lo laboral y financiero, sino que también fue un apoyo emocional y personal para Helmut. Sacrificó su propia comodidad y renunció a muchos de sus sueños e intereses individuales para respaldar el crecimiento y éxito de su esposo.

5. Helmut Siemens: personalidad y experiencias dificultosas

Helmut Siemens era una persona con una personalidad multifacética. Se caracterizaba por ser dominante, a veces obstinado, alegre, espontáneo, explosivo e impulsivo. Estas características a veces podían generar dificultades en la interacción y colaboración con los demás. Sin embargo, también hay que destacar que su dominancia y espontaneidad eran grandes fortalezas, ya que le permitían ofrecer ayuda de manera inmediata y generar innumerables proyectos. Era un visionario y pionero, siempre buscando nuevas oportunidades y desafiando los límites. A pesar de su naturaleza energética, Helmut sentía profundas tristezas y se arrepentía pronto después de sus reacciones fuertes. Su deseo de paz y reconciliación también se manifestó en su familia. Así, por ejemplo, algunos días antes de su partida, habló personalmente con su hijo y nuera para resolver asuntos pendientes.

Fuera de su trabajo y compromisos profesionales, Helmut amaba a su familia y dedicaba mucho tiempo a sus nietos. También tenía pasatiempos como el fútbol, siendo un apasionado jugador durante más de 60 años y siendo aficionado del club Olimpia. Además, disfrutaba de la pesca en un tajamar en el Chaco, donde encontraba momentos de desconexión y tranquilidad.

Las experiencias más difíciles de la vida de Helmut Siemens fueron las tres cirugías cardíacas que tuvo que enfrentar en 2007, 2011 y 2022. Aunque pudo aceptar estas cirugías de las manos de Dios, también pasó por momentos de depresión y sequedad espiritual

durante esos períodos. A pesar de ello, se mantuvo comprometido con su trabajo académico-teológico, incluso durante sus numerosas hospitalizaciones. En los días previos a su última cirugía, Helmut se dedicó a preparar clases exegéticas sobre las Cartas Pastorales de Pablo y trabajaba en un artículo sobre la historia de la doctrina de la doble predestinación, una enseñanza que él rechazaba apasionadamente. Además de sus propias dificultades de salud, Helmut también tuvo que enfrentar la enfermedad oncológica de su hijo, lo cual fue otro gran desafío en su vida. Aunque su hijo recibió dos tratamientos (hasta el momento), Helmut nunca logró aceptar esta situación. Junto con su esposa Waltraud también planificó su propio funeral. Aunque no sentía la presencia de Dios en los días previos a su cirugía, la última canción que escuchó fue “Gott wird dich tragen” (“Cuando mis luchas terminen aquí”).

Con lágrimas en los ojos, Helmut se despidió de su familia antes de ser llevado a la sala de cirugía. Pero su carácter dominante no le abandonó en esta situación difícil. Él exigió la presencia de su médica cabecera antes de permitir que le administraran la anestesia. Sin embargo, su espíritu luchador ya no fue suficiente para que su cuerpo resistiera el estrés provocado por la cirugía. Después de cinco días, durante los cuales sus órganos comenzaron a fallar cada vez más, su esposa, hijo, nuera y hermano lo visitaron por última vez y le dieron el permiso para partir. Helmut había concluido su batalla con uno de sus versículos favoritos, que su hijo leyó antes de despedirse: “He peleado la buena batalla, he terminado la carrera, he guardado la fe” (2 Timoteo 4:7).

Conclusión: El legado de Helmut Siemens

Helmut no tenía una personalidad perfecta, pero aspiraba a la integridad y transparencia en todas las áreas de su vida. Trabajaba con dedicación y perseverancia, construyendo instituciones cristianas capaces de enfrentar los desafíos del futuro. Su testimonio de vida parece ser cada vez más raro en un mundo evangélico en el que muchos líderes sucumben ante el trinomio “plata, poder y pollera” (como le gustaba decir a Helmut). Durante su vida, fue un fiel seguidor de Cristo, deseando cumplir con los encargos de su Maestro. Su disciplina rigurosa le ayudó en este propósito, especialmente sus extensos devocionales matutinos y sus caminatas regulares. Durante estos momentos personales, con la ayuda de Dios, vencía sus propios demonios y encontraba fuerzas para seguir adelante. Siguiendo el ejemplo del apóstol Pablo, se puede decir de la vida de Helmut: “Hermanos, sean imitadores míos” (Filipenses 3:17).

A partir de su inquebrantable compromiso con Cristo, nació el legado que Helmut dejó. En primer lugar, es importante destacar su defensa de la autoridad y veracidad de la Biblia. Según la perspectiva de Helmut, este compromiso exigía el estudio académico-teológico de las Escrituras. Solo a partir de esta base sólida, la iglesia podría prosperar a largo plazo, evitando que los creyentes sean como “niños, sacudidos por las olas y llevados de aquí para allá por todo viento de doctrina” (Efesios 4:14). Esta perspectiva impulsó a Helmut a invertir sus fuerzas y energías en la formación teológica de jóvenes y líderes eclesiales.

El 1 de noviembre de 2022, Helmut falleció como “soldado de Cristo” durante su “última batalla”. Sin embargo, esto no fue su fin, ya que recibió aquello lo que anheló toda su vida: la “corona incorruptible”.

Reconocimiento

Este artículo fue escrito por el hijo de Helmut Siemens. Por este motivo, el autor desea agradecer a la esposa de Helmut Siemens, Waltraud Dück de Siemens, por su ayuda en la elaboración de esta reseña biográfica.